

rieben sich die Augen und klatschten in die Hände. Das Fluchen der Wärter sprang über den Platz. Lange Schwärme von Menschen kamen über das Pflaster, ordneten sich zu Reihen und begannen langsam fortzuschreiten. Jamaika wollte die Weiber sehen und der Inspektor führte sie durch ein Törrchen auf einen anderen Hof, wo die Frauen im Kreis um eine Wärterin marschierten. Es war verboten, ein Wort zu sagen. Aber man hörte das Flüstern und sah, wie sie sich Zeichen gaben. Kakadu war zurückgeblieben. Als Jamaika mit dem Inspektor wieder erschien, sagte er: »Ich habe Butterweg entdeckt. Ich wußte, daß er hier war.« »Wollen Sie jemand sprechen?« fragte der Mann mit der Uniform. Kakadu ließ Butterweg holen. Jamaika verkroch sich hinter Kakadus Rücken. Butterweg stand, den Kopf gesenkt, die Arme gegen die Hüften gedrückt. Kakadu reckte sich: »Siehst du, alter Freund, so haben sich die Verhältnisse geändert.« »Warum ist er im Gefängnis?« fragte Jamaika mit schüchternen Stimme. Der Inspektor wußte nichts zu sagen, aber Kakadu donnerte, er könne darüber genaue Auskunft geben. Seine Backen hingen jetzt tief über die Kiefer wie große Wülste, die Nase zerfurcht und zerklüftet stieß nach vorn. In seinen Hosen fingen sich die Septemberwinde. Ehe Kakadu zu reden begann, räusperte er sich und schaute sich um, ob auch das Publikum mit Aufmerksamkeit bei der Sache sei. Er glich einem Alligator, der fauchend und kollernd auf den Hinterbeinen durch eine Arena tanzt. Der Inspektor beugte sich tief. Jamaika versteckte ihr Gesicht hinter einem Taschentuch. »Ich habe sein Ende kommen sehen,« sagte Kakadu, »ich habe es kommen sehen, meine Herren. Er ist mir immer ein lieber Mensch gewesen und ich habe ihn verzogen wie ein kleines Kind. Ich weiß, daß ich längere Zeit krank gewesen bin und daß man über mich hergefallen ist wie über einen Holzbock, ein totes Stück Material, das man nach Belieben behauen kann.« Der Inspektor suchte seine Verlegenheit und seine Unfähigkeit, Kakadus Worte zu verstehen, vergebens zu verbergen. Jamaika und Butterweg richteten während eines ganz kurzen Zeitpunkts die Blicke aufeinander. Als Kakadu fühlte,